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. Сельскую культуру поддержат
12 января в крае стартовал прием заявок на участие в 

конкурсе сельских учреждений культуры и их работников.
На поощрение выделено 3,8 млн рублей в рамках нацио-

нального проекта «Культура».
Конкурс проводится по трем направлениям: культур-

но-досуговая деятельность, библиотечное и музейное дело. 
Заявки от администраций муниципальных образований 
Министерство культуры региона принимает до 2 февраля.

По итогам конкурса 27 лучших сельских учреждений 
получат денежные премии в размере 100 тысяч рублей, а 
22 лучших работника – по 50 тысяч рублей.

Антон ПЕТРОВ

Бесплатный 
психолог

С 2024 года базовая программа обязательного меди-
цинского страхования в России будет включать консуль-
тации медицинских психологов.

К психологам смогут обратиться пациенты, которые состоят 
на диспансерном учете, ветераны боевых действий, а также 
женщины в период беременности, родов и в послеродовой 
период. Об этом говорится в утвержденной правительством 
программе госгарантий бесплатного оказания медицинской 
помощи на 2024–2026 годы.

Отметим, что, согласно приказу Минздрава, в перечень 
заболеваний, при которых устанавливается диспансерное 
наблюдение за пациентами, входят хронические вирусные 
гепатиты B и C, сердечная недостаточность, ВИЧ, новообра-
зования, хроническая обструктивная легочная болезнь, 
болезнь Крона, алкогольный цирроз печени, заболевания 
с нарушением формирования пола и многие другие.

Первыми практику психологического сопровождения 
пациентов с онкозаболеваниями и их родственников опро-
бовали власти Москвы в июне 2022 года.

Дмитрий СЕРДОВ

Лебединая песня
На новогодних каникулах более 10 тысяч туристов 

побывали на смотровой площадке озера Светлое в за-
казнике «Лебединый» Советского района. Он пользуется 
популярностью у жителей региона, а также гостей из 
Новосибирской и Кемеровской областей, Республики 
Алтай.

Посетители заказника могут в комфортных условиях 
наблюдать за птицами, несмотря на холод, поскольку здесь 
работает пункт обогрева. Павильон построили на грант 
губернатора. Он работает ежедневно с 8 до 18 часов.

Здесь можно зарядить мобильный телефон, что особенно 
актуально для школьных групп и взрослых с детьми.

На водоеме зимуют порядка 800 птиц. Весной птицы улетят 
в Салехардскую тундру для вывода птенцов.

Никита ИВАНОВ

Вероятны помехи
С 15 по 21 января в ряде населенных пунктах Алтай-

ского края, в том числе и в Барнауле,  возможны крат-
ковременные перерывы трансляции телерадиосигнала.

В этот период на станциях будут проходить профилак-
тические или другие плановые работы, требующие отклю-
чения передающего оборудования, сообщили в алтайском 
филиале РТРС.

Список населенных пунктов и время отключений можно 
узнать на сайте телецентра.

События на Украине
Об основных событиях 690-го дня специальной воен-

ной операции России.
За сутки ВСУ потеряли на всех направлениях около 800 

военнослужащих, уничтожены 27 единиц бронетехники и 
25 гаубиц, сообщило Минобороны России.

14 января комплексы подавления FPV-дронов начали при-
менять на российских танках в зоне СВО.

Украинские беспилотники атаковали поселок Тёткино 
в Курской области, один человек пострадал.

Власти Белгорода установили в центре города железобе-
тонное модульное сооружение для защиты населения от 
обстрелов.

Татьяна ПЕРВОВА
По информации РИА Новости
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Вечная музыка
16 января отмечается всемир-
ный день известной англий-
ской группы «Битлз». Дата 
была утверждена по решению 
ЮНЕСКО..

Именно в этот день в 1957 году в городе Ливерпуле 
состоялось открытие клуба «Пещера», где дебютиро-
вала легендарная четверка в лице Джона Леннона, 
Пола Маккартни, Джорджа Харрисона и Ринго Старра.

В привычном составе они отработали восемь лет. 
За это время официально сочинили более 240 песен, 
записали множество синглов, выпустили 13 альбомов, 
каждая песня из которых становилась настоящим 
хитом, снялись в нескольких фильмах и телешоу.

В Алтайском крае немало любителей музыкальных 
пластинок. А послушать их бесплатно, в том числе и 
хиты «Битлз», можно в краевой библиотеке имени 
В.Я. Шишкова.

  КАЛЕНДАРЬ �АП� .
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  АГРОПРОМ .

Сегодня в крае стартует прием заявок на регио-
нальный издательский конкурс. Комиссия определит 
лучшие произведения в номинациях: художествен-
ная проза, поэзия, публицистика, литература для 
детей и юношества, краеведение, первая книга. 
Документы принимают по адресу 656049, Барнаул, 
проспект Ленина, 41. Подробную информацию о 
конкурсе можно узнать на сайте регионального 
Минкультуры.

Эти и другие новости читайте на сайте: www.ap22.ru

в крае сегодня в Барнауле

Небольшая облачность. Без осадков. 
В утренние часы местами измо-
розь, возможен туман. На дорогах 

местами гололедица.
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-17о  -19о
день

-27о -20о -28о -20о

-14о -19о

день -29о  -31о

ночь

На дорогах местами гололе-
дица.
Ветер северо-восточный, 
2-7 м/с.

  ПРОГНОЗ .

На дорогах местами 
гололедица.
Ветер северо-восточный, 
2-7 м/с.

17 января

  18 января

1,5 1,5     
   -   -
    

  ГЛАВНОЕ .

Андрей Кондрухов.

Займы 
на развитие
Фонд развития Алтайского края 
поддержал реализацию новых про-
ектов промышленных предприя-
тий региона. После рассмотрения 
заявок четыре компании получили 
льготные займы на общую сумму 
62,7 млн рублей.

Как пояснили в краевом Министерстве 
экономического развития, финансирование 
бизнес получил по выгодной ставке – от 1 до 
5 процентов годовых.

Так, завод биологически активных доба-
вок к пище «Грин-Сайд» постоянно улучшает 
производственные цепочки. При поддержке 
фонда и в рамках действующей программы 
модернизации компания купит сразу пять 
единиц нового оборудования.

Аналогичным образом потратит свой займ 
изготовитель машин и оборудования для 
сельского и лесного хозяйства «АСМ-Техно». Ор-
ганизация технически оснастит производство 
пресс-подборщиков и сетчатых ограждений.

Барнаульский завод АТИ потратит льгот-
ный кредит на реализацию проекта по 
расширению номенклатуры выпускаемых 
изделий. Завод является одним из лидеров 
на российском рынке по производству уплот-
нительных, прокладочных и термостойких 
материалов.

Компания «Омега» направит займ на попол-
нение оборотного капитала для обеспечения  
сырьем нового экспортно ориентированного 
производства льняного масла в Волчихе.

Порфирий ТАМИН

Жители Берёзовки Тюмен-
цевского района почти 20 
лет ждали, когда в их селе 
появится мобильная связь. 
Удивительно, но решить 
проблему удалось всего од-
ним телефонным звонком.

Ж���� 20 ���
Андрей Кондрухов, житель Бе-

рёзовки, переехал в Алтайский 
край из Кузбасса в 2002 году. Первое 
неудобство, на которое он обратил 
внимание, – отсутствие мобильной 
связи. Уже тогда мужчина обращался 
в сотовую компанию, писал письма, 
звонил на их горячую линию. Он был 
даже готов предоставить свою терри-
торию для размещения вышки. Но ре-
зультата его старания не приносили.

Отсутствие мобильного соеди-
нения было причиной множества 
хлопот жителей села. А порой невоз-
можность позвонить доставляла не 
только неудобства, но и опасность.

– У нас как-то зимой мужчина 
на машине слетел с трассы. Он по-

лучил несколько серьезных травм. 
А на помощь никак не позвать – 
связь не ловит. Хорошо, мимо люди 
проезжали. Помогли. Но история 
могла закончиться плачевнее. На 
улице тогда сильные морозы стоя-
ли, – вспоминает Кондрухов.

А о банальных неудобствах и 
говорить не стоит. У мужчины 
небольшое фермерское хозяй-
ство, он много времени проводит 

на поле. Бывает, нужно какую-то 
запчасть привезти, а попросить об 
этом возможности нет. Так и гонял 
технику туда-обратно, когда такой 
пустяковый вопрос можно решить 
одним звонком.

С просьбами об установке базо-
вой станции Андрей обращался и 
к местным властям, и к краевым. 
Но результата и это не приносило.

(Окончание на 3 стр.)

Директор Алтайского отделения ПАО «ВымпелКом» Алексей Мартынов поздравляет жителей.

С акцентом 
на качество
В 2023 году специалисты Федерального Алтайского 
научного центра агробиотехнологий (ФАНЦА) создали 
два новых сорта мягкой яровой пшеницы. Ученые дали 
им имена «акцент» и «ритор».

Оба вида относятся к средне-
спелой группе. Высота растений 
– 79–80 см, что на 27–28 см ниже 
стандартных стеблей, отмечают в 
Минсельхозе Алтайского края. При 
этом новые растения отличаются 
хорошей устойчивостью к поле-
ганию, выгодным соотношением 
зерновой части и соломы, а по ком-
плексу признаков качества отно-
сятся к сортам ценной пшеницы.

Разработку селекционеров 
протестируют в системе госсор-
тоиспытаний. При успешном про-
хождении отбора через три года 
семена начнут распространять 
среди аграриев.

В 2020–2022 годах ученые ФАНЦА
 уже пополнили реестр селекци-

онных достижений России тремя 
принципиально новыми видами 
яровой мягкой пшеницы. «Лидер 
80», «гонец» и «юнион» также от-
личаются на фоне конкурентов 
устойчивостью к полеганию и 
болезням, высоким потенциа-
лом к урожайности и хорошим 
качеством зерна. Сорта получили 
популярность не только в Сиби-
ри и на Дальнем Востоке, но и 
заинтересовали монгольских 
партнеров.

Среди аграриев популярностью 
пользуются 20 сортов яровой мяг-
кой пшеницы, которые вывели 
алтайские селекционеры.

Герман 
КИТИН

  ГОСПОДДЕРЖКА .
В Берёзовке наконец-то появилась сотовая сязь.
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С этого года пенсионеров и 
семьи с детьми ждет нема-
ло новшеств. Об индексации 
страховых пенсий, автомати-
ческом перерасчете детских 
пособий, проактивных услугах 
рассказала управляющая от-
делением Социального фонда 
России по Алтайскому краю 
Ольга Клиндухова.

Индексация  
страховых пенсии�  на 7,5%
– Краевой СФР беззаявительно пе-

ресчитал пенсии по старости с учетом 
индексации более чем для 620 тысяч 
получателей, чьи выплаты выросли 
примерно на 1400 рублей в месяц. В ре-
зультате средний размер ежемесячных 
выплат неработающим пенсионерам 
превысил 20 тысяч рублей.

Повышение детских пособии�
– Вырос прожиточный минимум, 

влияющий на размер, например, 
единого пособия, которое в регионе 
сейчас получают свыше 6 тысяч бе-
ременных женщин и родители более 
200 тысяч детей. По действующим пра-
вилам, сумма пособия определяется 
исходя из прожиточного минимума, 
установленного в каждом регионе на 
ребенка или трудоспособного взрос-
лого. Размер пособий также автома-
тически пересчитан.

Пособие  
по уходу за ребе�нком

– С этого года за родителями оста-
ется право на пособие по уходу за 
ребенком до 1,5 лет не только при 
выходе на работу в период отпуска 
на неполный рабочий день, работу 
на дому и на дистанционную работу, 
но и в случае досрочного выхода из 
отпуска. Новелла распространяется и 
на тех, кто в период декретного отпу-
ска трудится у другого работодателя.

Помимо этого, вступил в силу 
закон, позволяющий сохранить 
ежемесячные выплаты по уходу за 
ребенком-инвалидом родителям и 
опекунам, вышедшим на работу на 
условиях неполного рабочего времени, 
в т.ч. дистанционно или на дому. Это 
касается получателей ежемесячных 
выплат в размере 10 тысяч рублей 
по уходу за ребенком-инвалидом в 
возрасте до 18 лет или инвалидом с 
детства I группы.

Больничные  
и декретные выплаты

– Декретные пособия и выплаты 
по больничному в 2024 году вырастут 

почти в 1,5 раза, в т.ч. максимальные 
размеры пособий: по временной не-
трудоспособности – с 83 тысяч до 122 
тысяч рублей в месяц;  по беремен-
ности и родам – с 383 тысяч до 565 
тысяч рублей. Предельный размер 
по уходу за ребенком до 1,5 лет для 
работающих родителей составит 
49 тысяч рублей (прежде – 33,2 ты-
сячи рублей в месяц).

Материнскии�   
капитал

– С 1 января 2024 года право на 
МК возникает только у родителей, 
имеющих российское гражданство 
на момент появления на свет ребен-

ка, который является гражданином 
Российской Федерации по рождению.

– С 1 февраля Социальный фонд 
проиндексирует МК на 7,5%. Его раз-
мер на первого ребенка составит 
630 967,72 рубля (+44 тыс.руб.), на вто-
рого – 833 800,37 рубля (+58 тыс.руб.). 
Для семьи, уже потратившей часть 
средств МК, проиндексируется его 
остаток. Проверить суммы можно на 
портале госуслуг.

– Увеличен период обращения за 
выплатой маткапитала (деньги на-
числяются за все время с момента 
рождения ребенка), до полугода с 
рождения малыша.

– Средства МК теперь можно ис-
пользовать, в т.ч. на реконструкцию 
дома блокированной застройки и 
увеличение его площади.

– Отцы-одиночки, воспитывающие 
детей без мам, могут получать МК и 
направлять его на формирование на-
копительной пенсии.

Выход на пенсию  
по старости

– В 2024 году для женщин – 58 лет, 
для мужчин – 63 года. Для получения 
страховой пенсии необходимо не 
менее 15 лет стажа и 28,2 пенсион-
ного коэффициента. Таковы мини-
мальные требования для назначения 
выплаты.

Расширение спектра  
проактивных услуг

– В беззаявительном порядке 
оформляются социальные и страховые 
пенсии по случаю потери кормильца 
(выплаты назначаются в течение 5 ра-
бочих дней с момента получения све-
дений о потере кормильца, данных из 
ЗАГСа), надбавки к страховой пенсии 
за стаж работы в районах Крайнего 
Севера (сообщение о перерасчете граж-
дане получают на портале госуслуг 
или по почте в течение трех рабочих 
дней).

Подготовила Тамара ПОПОВА, 
Андрей КАСПРИШИН (фото)

Экономь, но небесцельно
«После выхода с новогодних празд-

ников многие оказываются в ситуа-
ции, когда до следующей зарплаты 
еще далеко, а предыдущая уже под-

ходит к концу. Как правильно планировать 
свой бюджет в течение года?

Лиза Макарова, п. Тальменка».

С этой проблемой «Алтайской правде» по-
могла разобраться доцент кафедры финансов 
и кредита АлтГУ, кандидат экономических 
наук Анна Мартенс.

В первую очередь когда вы оказались в ситу-
ации нехватки денег, нужно определить вели-
чину обязательных платежей, подчеркивает 
эксперт. К ним можно отнести квартплату, 
расходы на Интернет, детский сад, кредиты и 
другие обязательные расходы. В идеале лучше 
сразу сформировать примерное меню и соот-
ветствующую продуктовую корзину. Кроме 
того, нужно зарезервировать объем средств на 
непредвиденные расходы, например, лекарства.

«После этого смотрим наш список расходов и 
удивляемся, так как понимаем, что смело можем 
вычеркнуть оттуда часть трат. Далее пытаемся 
найти максимальный баланс между потребностя-
ми и возможностями», – советует Анна Мартенс.

Экономист подчеркивает, что данный про-
цесс трудоемкий. Если у вас возникают пробле-
мы с выживанием от зарплаты до зарплаты, 
значит вы плохо оцениваете ваши желания 
в денежном эквиваленте. В частности, если 
вы ежедневно пьете кофе по 100 рублей, то 
только на это вы тратите 2800 рублей в месяц, 
а подобных трат у вас могут быть десятки.

При этом специалист подчеркивает, что 
цель сводить концы с концами весьма песси-

мистичная. В рамках ежемесячного дохода вы 
должны выделять средства на финансовую 
подушку, а если она уже есть – приступать к 
инвестициям. Не стоит забывать и про свою 
основную цель или мечту – квартиру, машину. 
Если даже с минимальными расходами ничего 
из этого не получается, нужно искать варианты 
повышения доходов.

В некоторых сферах деятельности люди 
имеют непостоянный доход. В таких ситуа-
циях, нужно планировать расходы согласно 
поступлениям, а также откладывать больше 
обычного. Не лишним будет умение разумно 
пользоваться кредитной картой.

Финансовая подушка безопасности должна 
быть такой, чтобы вы как минимум три меся-
ца могли прожить на эти деньги. На первых 
порах стоит откладывать в нее до трети всех 
ваших доходов, затем этот процент постепен-
но можно снижать до комфортных значений, 
подчеркивает Анна Мартенс.

Экономия ради экономии нецелесообразна, 
вы должны понимать зачем откладываете сред-
ства. У ряда банков есть инструменты для ана-
лиза расходов. Подобные приложения помогут 
вам в аналитике и сохранят деньги. В качестве 
примера эксперт назвала Monefy, CoinKeeper, 
Money Lover, «Дзен-мани: учет расходов», Money 
Flow, «Деньги ОК», Moneyоn.

Что касается кредитов, то экономист советует 
оценивать их целесообразность и выгодность. 
Одно дело, если вы вовремя погашаете задолжен-
ность и не переплачиваете больших процентов, 
а при этом пользуетесь бонусами. Другое – если 
платите двойную цену за новый телефон, без 
которого могли и вовсе обойтись.

Подготовил Герман КИТИН

  СОГЛАСНО ЗАКОНУ   «АП»–ИНФО 

  НОВОСТИ .
Играй,  

гармонь алтайская!
Представители Алтайского краевого колледжа культуры 

стали лауреатами XVIII Международного Маланинского фе-
стиваля-конкурса. Мероприятие продлится с 11 по 22 января 
в Новосибирске.

В номинации «Солисты» преподаватель Дмитрий Бандяев 
стал лауреатом 1 степени, а второкурсник Иван Рыков – лауреа-
том 3 степени. Помимо этого, представители Алтайского края 
получили общий диплом в номинации смешанные разновоз-
растные ансамбли, а Дмитрий Бандяев также принял участие 
в гало-концерте фестиваля.

Он рассказал «Алтайской правде», что исполнение музыкан-
тов понравилось членам жюри, и они пригласили артистов на 
конкурс в следующем году.

Маланинский фестиваль проводится в Новосибирске с 1987 
года в память об Иване Маланине, слепом от рождения, который 
самостоятельно освоил гармонь и стал признанным виртуозом. 
В нынешнем году участие в общем конкурсе приняли более 300 
исполнителей из разных уголков России.

Напишут  
историю СВО

Министерство науки и высшего образования России зай-
мется написанием истории специальной военной операции. 
В состав рабочей группы вошли историки, политологи и 
военные эксперты.

Институт российской истории РАН подготовил классифи-
катор источников. В него вошли официальные документы, 
свидетельства очевидцев, материалы СМИ и соцсетей, а также 
результаты исследований.

Руководство рабочей группой осуществляет заместитель 
министра науки и высшего образования России Константин 
Могилевский.

К сбору материалов и написанию истории спецоперации 
приступят в ближайшее время.

Герман КИТИН

Изучат  
произведения живописи

Весной следующего года в Алтайском крае откроется 
первая в Сибири научно-исследовательская лаборатория 
по экспертизе произведений изобразительного искусства 
XX века.

Лаборатория будет создана на базе АлтГУ. Об этом рассказала 
руководитель проекта, заведующая кафедрой искусств Института 
гуманитарных наук Ирина Черняева.

В частности, она отметила, что проект «Технологические 
особенности произведений живописи ХХ века: комплексный 
анализ», благодаря которому будет создана лаборатория, получил 
грант от Российского научного фонда в размере 1,5 млн рублей. 
Большую часть этих средств планируется направить на закупку 
оборудования. В основном лаборатория будет исследовать работы 
героико-патриотического реализма.

Пока мы основываемся на коллекциях сибирских художников», –  
добавила Черняева.

В числе первых картин, которые планируется исследовать –  
работы Г.Ф. Борунова «Шелаболиха на Оби», М.Я. Будкеева 
«Пазырыкские курганы», М.Д. Ковешниковой «К обеду 
комбайнёров». Комплексный анализ позволит решить многие 
задачи в дальнейшей реставрации картин, определить 
необходимые условия хранения, экспонирования, что увеличит 
срок существования произведений искусства в первозданном 
виде.

Дмитрий СЕРДОВ

Как назовешь, так и расцветёт
В Бийске выберут назва-

ние для новой зеленой зоны 
в микрорайоне АБ. На пер-
вом этапе конкурса мэрия 
отобрала шесть названий, из 
которых горожане определят 
наиболее привлекательное.

В 2023 году пустырь на улице 
Александра Радищева благоу-
строили в рамках нацпроекта 

«Формирование комфортной 
городской среды». Здесь появи-
лись современная детская пло-
щадка, тренажеры, скамейки и 
урны, а также освещение. Для 
новой зеленой зоны потребо-
валось название.

В декабре стартовал первый 
этап конкурса. От бийчан по-
ступило 134 предложения, ко-

торые содержали 102 варианта. 
Комиссия отобрала следующие 
названия сквера – Владислава Ко-
вердяева; Учёных; Уютный; АБ; 
Александра Радищева; Семейный.

Голосование продлится до 
18 января, а 19 числа в адми-
нистрации города назовут по-
бедителя.

Порфирий ТАМИН

Утром 14 января ал-
тайское управление 
МЧС сообщило, что в 
регионе складывается 
штормовой прогноз. По 
данным синоптиков, 
ожидался снег, метели, 
порывистый ветер до 
30 м/с. Для оперативно-
го реагирования на воз-
можные происшествия 
к режиму повышенной 
готовности перешли 
энергетики, дорожные 
организации и сотруд-
ники правоохранитель-
ных органов.

В связи с изменением погод-
ных условий на федеральные 
трассы вывели более 170 еди-
ниц техники. Специалисты 
подготовили 14 специальных 
стоянок для большегрузного 
транспорта на Чуйском трак-
те, а также Топчихе, Алейске, 
Шипуново и Поспелихе.

Заблаговременно в Поспе-
лихинский район, где наибо-
лее высок риск ЧП, прибыла 
группировка спасателей. В бое-
вой готовности находились 
12 оперативных групп мест-
ных пожарно-спасательных 
гарнизонов и аэромобильная 
группировка главка МЧС.

Были открыты два стацио-
нарных пункта обогрева – в 
Шипуново и Целинном, где 
разместили 35 пассажиров рей-
совых автобусов «Краснощёково 
– Барнаул», «Топчиха – Барнаул», 
«Шерегеш – Барнаул». В Поспе-
лихе непогоду пережидали еще 
23 человека с маршрута «Руб-
цовск – Новосибирск» и 20 – с 
маршрута «Горняк – Барнаул».

Вечером 14 января огра-
ничения ввели сперва для 
большегрузов и автобусов на 
дорогах Алейск – Рубцовск и 
от барнаульского аэропорта 
до Павловска.

Через несколько часов из-за 
ухудшения погодных условий 
принято решение полностью 
перекрыть движение на Чуй-
ском тракте от Новоалтайска до 
Бийска. Кроме того, грузовикам 
и автобусам дополнительно за-
претили проезд на участке от 
Бельмесёво до Алейска.

Утром в соцсетях появились 
кадры ночной обстановки на 
трассах. Жители региона на-
писали о множестве аварий 
и делились кадрами слетев-
ших в кювет автомобилей. 
При околонулевой видимо-
сти водители приходили на 
помощь друг к другу и дружно 

вытаскивали застрявшие ав-
томобили из снега, несмотря 
на сдувавший их с ног ветер.

Утром 15 января Упрдор «Ал-
тай» сообщило об открытии 
всех региональных трасс после 
завершения ночной метели. В 
настоящее время движение осу-
ществляется в штатном режиме.

Из-за штормового ветра 
перебои электроэнергии за-
фиксировали в 6 населенных 
пунктах. Ремонтные бригады 
оперативно восстановили ра-
боты местных сетей.

Никита ИВАНОВ, 
Андрей КАСПРИШИН 

(фото)

  ТЕМА ДНЯ .

  ИНФРАСТРУКТУРА .

Было бы право – оформят сами

 «Проактивный формат предполагает, что 
гражданам не нужно самостоятельно об-
ращаться за назначением выплаты и пре-
доставлять какие-либо документы. Соци-
альный фонд будет сам оформлять меры 
поддержки на основании данных, которые 
поступают через систему межведомствен-
ного взаимодействия».

Околонулевая видимостьОколонулевая видимость

КСТАТИ
14 января в столице Алтайского края шел дождь. 
Утро 15 января выдалось морозным, поэтому замерз-
шая наледь добавила работы дорожникам, а пешехо-
дам и автомобилистам – предосторожностей, кото-
рые в этой ситуации совсем не лишние.

Снег вывозят с улиц КамАЗами.Без спецтехники проехать сложно.

Профессия дворника становится все важнее.

Хочешь на улицу – готовь лопату.

Выше пенсия – больше возможностей.
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Присоединяйтесь к группам 
«Алтайской правды» в социальных сетях.
Общайтесь, участвуйте в акциях и розыгрышах!

х.

Реклама

По вопросам рекламы обращайтесь по телефонам:
(3852) 634-616, 633-478. Ре

кл
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Извещение
о месте, порядке ознакомления и согласовании проекта

межевания земельного участка
Заказчиком кадастровых работ является Тарасенко Вячеслав 

Борисович, почтовый адрес: 659321, Алтайский край, г. Бийск,
ул. Советская, д. 210, кв. 121, номер контактного тел. 8-923-748-5703.

Кадастровый инженер Гмыря Алексей Александрович, квали-
фикационный аттестат № 22-10-41, связь с которым осуществляет-
ся по почтовому адресу: 659300, Алтайский край, г. Бийск, ул. Ле-
нина, д. 230, адрес электронной почты: geo-kadastr22@yandex.ru, 
контактный тел. 8 (3854) 33-56-03.

Кадастровый номер исходного земельного участка 22:04:400001:20, 
адрес (описание местоположения): местоположение установлено 
относительно ориентира, расположенного в границах участка. 
Ориентир – пос. Степной. Участок находится примерно в 1 км по 
направлению на север от ориентира. Почтовый адрес ориентира: 
Российская Федерация, Алтайский край, Бийский район.

Ознакомиться с проектом межевания, согласовать границы участ-
ка можно в тридцатидневный  срок с момента опубликования из-
вещения по адресу: 659300, Алтайский край, г. Бийск, ул. Ленина,
д. 230, с приложением документов, удостоверяющих личность и 
подтверждающих право на земельную долю на исходный земель-
ный участок с кадастровым номером 22:04:400001:20.

Представить обоснованные возражения или предложения о до-
работке проекта межевания земельного участка и требования (воз-
ражения) относительно размера и местоположения границ выделя-
емого в счет земельных долей земельного участка можно в течение 
30 дней с момента опубликования извещения по адресу: 659300, Ал-
тайский край, г. Бийск, ул. Ленина, д. 230.

График проведения
квалификационных экзаменов

Лицензионной комиссией Алтайского края в 2024 году
На заседании Лицензионной комиссии Алтайского края 14.12.2023 

утвержден график проведения квалификационных экзаменов 
должностных лиц, претендующих на получение квалификацион-
ного аттестата в 2024 году.

Принято решение заседания Лицензионной комиссии по вопро-
су проведения квалификационных экзаменов лиц, претендующих 
на получение квалификационного аттестата, проводить каждый 
четверг месяца по мере поступления заявлений.

Место проведения квалификационного экзамена: г. Барнаул,
пр. Ленина, д. 7, 4 этаж, каб. 402 (актовый зал).

РЕКЛАМА «АП», УЛ. КОРОЛЕНКО, 105, 5 ЭТАЖ, 501 КАБ. ТЕЛ. 63-34-78.
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Присяге не изменил

Рубцовская семья узнала о тра-
гической судьбе родственника, 
попавшего в плен в годы Вели-
кой Отечественной войны.

����������  ��� �����
Исчезло белое пятно в истории руб-

цовской семьи, оставленное Великой 
Отечественной войной. Благодаря по-
исковому проекту «Солдатские обели-
ски» Московского авиационного инсти-
тута (МАИ) доподлинно установлена 
судьба защитника Отечества, гвардии 
лейтенанта Степана Васильевича Гор-
бунова, уроженца Рубцовска.

Он ушел на фронт после окончания 
Рубцовского пехотного училища в зва-
нии младшего лейтенанта. Воевал в 
составе 229-го стрелкового полка 72-й 
гвардейской стрелковой дивизии и 
уже в 19 лет был гвардии лейтенантом 
и командовал стрелковым взводом. 
Далее – полная неизвестность.

После войны его родственники зна-
ли только о том, что Степан пропал без 
вести. Спустя много лет, путем долгих 
поисков и запросов, в 2018 году им уда-
лось выяснить, что он попал в плен.

– Поисковики исследовали архивы, 
обнаружили карточку военнопленно-
го Степана Васильевича Горбунова и 
прислали ее нам, – рассказывает двою-
родный племянник Иван Бурдакин. –
Так мы узнали, что он был захвачен 
в плен в июле 1943 года и находился 
в концлагере. На ней была фотогра-
фия – единственная сохранившаяся. 
Именно с нее наш двоюродный брат 
Виктор Горбунов сделал портрет для 
«Бессмертного полка».

Никаких других подробностей не 
было известно, пока участники проек-
та «Солдатские обелиски» не добрались 
до документов концлагеря Маутхаузен.

���� ������
Документально-поисковый проект 

реализуется в МАИ с 2020 года. За это 
время установлено и изучено огромное 
количество документов, позволяющих 
составить списки советских бойцов, 
захороненных в Германии, Польше, 
Словакии, Австрии, Брянской области 
как неизвестные.

Студенты Московского авиацион-
ного института провели огромную 
работу по установлению имен офи-
церов Красной Армии, организовав-
ших восстание и побег из плена в блоке
№ 20 – блоке смерти австрийского кон-
цлагеря Маутхаузен 3 февраля 1945 
года. Там содержались офицеры, ко-
миссары, командиры партизанских 
отрядов, которые совершали побеги 
из других концлагерей. Фашисты их 
ловили и отправляли в этот блок для 
уничтожения как абсолютно неис-
правимых.

О многих несчастных нет упоми-
нания в документах – гитлеровцы 
подчищали статистику, не желая 
афишировать количество казненных. 
Но участники проекта совместно с со-
трудниками Российско-австрийского 
исследовательского центра «Память» 
все же подготовили список военно-
пленных блока № 20 разных периодов. 
Так было установлено, что там нахо-
дился и Степан Васильевич Горбунов, 
который до войны проживал в городе 
Рубцовске по ул. Советской.

5 июля 1943 года гвардии лейтенант 
Степан Горбунов был пленен у насе-
ленного пункта Маслова Пристань Ше-
бекинского района Курской области. 
Первоначально его отправили в филь-
трационный лагерь, затем в Офлаг.

Молодой офицер не предал Роди-
ну, не изменил воинской присяге. В 
немецких лагерях парень находился 

около года и всегда пытался бежать 
при первом же удобном случае. В 
конце концов гестаповцы отправи-
ли его в Маутхаузен как совершенно 
не поддающегося перевоспитанию. 
За неподчинение администрации 
концлагеря 24 апреля 1944 года Сте-
пан Горбунов был казнен и сожжен 
в крематории.
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Чтобы найти родных офицера, руко-
водитель поискового проекта, полков-
ник запаса и кандидат исторических 
наук Александр Грибовский написал 
письмо на имя главы города Дмитрия 
Фельдмана, в котором просил оказать 
помощь. Информация была распро-
странена в печатных и электронных 
СМИ Рубцовска, и ее услышала по ра-
дио Раиса Голубицкая, двоюродная 
племянница воина.

– Я среагировала на фамилию Гор-
бунов. Позвонила брату Ивану, тот 
нашему двоюродному брату Виктору 
Горбунову, который глубоко погружен 

в тему. Выяснилось, что это наш Сте-
пан Васильевич, – рассказывает Раиса 
Георгиевна. – Первые дни было потря-
сение, мы только об этом и говорили, 
пытались представить, как все это 
можно было перенести и пережить. 
Мама всегда говорила, что Степан 
пропал без вести, хотела знать, что с 
ним случилось. И мы теперь думаем, 
хорошо это или плохо, что родители 
ушли, не зная, какой ужас перенес 
19-летний мальчишка.

Раиса Голубицкая уверена: если бы 
он не попал в плен, то многое сделал 
бы для Победы, потому что это был 
человек невероятно сильного духа.

Ее брат Иван Бурдакин общался по 
телефону с Александром Грибовским и 
узнал от руководителя проекта, что все 
поисковики впечатлены и восхищены 
мужеством такого молодого человека.
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В Маутхаузене существует мемо-

риальная стена, где отмечен и Сте-
пан Васильевич Горбунов, есть даже 
фотография.

– Первым желанием у нас с сестрой 
Таней было поехать туда, отвезти род-
ную землю, но сейчас такая междуна-
родная обстановка, что вряд ли это 
возможно. Удивительно уже то, что 
мемориал сохранился, – говорит Раиса 
Георгиевна.

Эти события укрепили родствен-
ные связи. Родная племянница воина 
Раиса Кондратьева, двоюродные Татья-
на Рябова, Раиса Голубицкая, Иван Бур-
дакин и Виктор Горбунов рассказали о 
Степане Васильевиче детям и внукам 
и готовы поделиться с краеведческим 
музеем города информацией о нем и 
других членах семьи, участвовавших 
в Великой Отечественной войне. На 
фронт ушло десять родственников, 
вернулись пятеро.

– Мамин отец, наш дед, тоже про-
пал без вести, – рассказывает Раиса 
Голубицкая. – Было последнее письмо 
в мае 1945 года. Он написал: «Писем 
больше не пишите, идем на Берлин». 
И пропал. Мы запрашивали инфор-
мацию в военном архиве. Из одной 
части он выбыл, а в той, куда был на-
правлен, сохранились списки только 
офицерского состава, а рядового нет.

Так пока и неизвестна судьба Якова 
Ивановича Горбунова. А вот отец, Геор-
гий Иосифович Бурдакин, пришел 
с фронта, правда, без ноги. Он чест-
но трудился в совхозе «Рубцовский», 
занимался общественной работой, 
воспитывал подрастающее поколение 
и просто был хорошим человеком.

Война на примере истории одной 
семьи вполне может стать темой экс-
курсии, лекции, исследовательской 
работы, считает директор краевед-
ческого музея Рубцовска Марина Се-
ливанова. Даже уйдя в прошлое, она 
напоминает о себе здесь, в настоящем.

Людмила МАКОВЕЦКАЯ,
(фото автора и из архива поисковиков)

Важный звонок
(Начало на 1 стр.)

– Мы добивались появления сотовой связи в нашем селе почти 
20 лет, – рассказывает глава березовского сельского совета Сергей 
Кайзер. – Операторы, как один, отвечали, что население здесь 
меньше пяти тысяч, поэтому строить вышку в Берёзовке неце-
лесообразно. При этом телефоны были у многих жителей. Мы 
часто выезжали в райцентр, в Барнаул, там-то сеть ловит хорошо. 
Поэтому смартфонами все-таки пользовались, но нерегулярно.
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Два года назад в соседнем селе Сосновка установили базовую 

станцию по программе «Устранение цифрового неравенства». 
Там проживает менее 500 человек, и населенный пункт смог 
участвовать в этом проекте. А Берёзовка с населением более 800 
жителей почему-то не подходила по условиям.

Андрей Кондрухов решил не мириться с такой несправедливо-
стью и продолжил говорить о проблеме, надеясь на ее решение. В 
конце прошлого года он обратился на Прямую линию губернатора 
края Виктора Томенко. Мужчина просил обеспечить жителей 
села современной сотовой связью и мобильным Интернетом.

«Запрос абсолютно логичный. Качественная связь – вопрос 
не только удобства, но и в некоторых случаях жизненной не-
обходимости. Провели переговоры с операторами. Совместно 
с администрацией района определили участок для установки 
базовой станции. На прошлой неделе завершился монтаж теле-
коммуникационного оборудования. Теперь жители села будут 
обеспечены связью», – недавно написал в соцсетях губернатор.

С момента обращения на Прямую линию прошло всего полтора 
месяца, а мобильная связь в Берёзовке уже работает. Любопытно, 
но, по словам директора Алтайского отделения ПАО «ВымпелКом» 
Алексея Мартынова, установка вышки в селе была запланирована 
еще до звонка главе региона.

– В 2024 году одним из направлений нашей инвестиционной 
программы было выбрано развитие связи в малых населенных 
пунктах. Берёзовка входила в проект, работы хотели выполнить 
летом. Но после Прямой линии компания решили скорректировать 
график и установить оборудование в начале года, – пояснил он.

Уже неделю жители Берёзовки могут звонить близким, смо-
треть фильмы в Интернете и читать новости на сайте «Алтайской 
правды». Связь наконец появилась! Теперь иной раз сельчане пу-
гаются, когда телефон в кармане зазвонит. Не привыкли они еще 
к таким технологиям. При этом в Тюменцевском районе осталось 
три населенных пункта, где мобильная связь пока неустойчива.

– Интернет есть во всех селах: где-то установлены Wi-Fi-столбы, 
где-то – базовые станции. Что касается мобильного соединения, 
его за последние годы получили шесть малых сел. Думаю, в бли-
жайшие год-два и на оставшихся территориях будут установлены 
вышки. Уже есть договоренность с оператором, – сообщил глава 
района Иван Дитц.
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За последние два года базовые станции установили в 139 

селах Алтайского края, 79 – в прошлом году. Работы ведутся по 
проекту «Устранение цифрового неравенства 2.0». Участвовать 
в нем могут населенные пункты с населением до 500 жителей. 
Именно из-за этого ограничения жители Берёзовки так долго 
добивались установки вышки на их территории. Но, как по-
казывает практика, в некоторых случаях необходим индиви-
дуальный подход к проблеме.

Выбирают населенные пункты для подключения только 
при участии жителей. На «Госуслугах» ведется голосование за 
районы и села, в которых появится Сеть.

– Отдать голос можно не только через «Госуслуги». Не у всех 
есть возможность выйти в онлайн, поэтому люди голосуют и по 
почте, подписав коллективное письмо в адрес Минцифры РФ.
В прошлом году 16 тысяч жителей нашего региона приняли 
участие в опросе – из них 60% проголосовали электронно и около 
40% – через почту, – сообщил министр цифрового развития и 
связи Алтайского края Евгений Зрюмов.

План на текущий год уже определен. В 2024-м еще 28 населен-
ных пунктов нашего региона будут подключены к мобильной 
Сети.

Александр СМИРНОВ

  СВЯЗЬ .

150-летие со дня рожде-
ния художника, фило-
софа и общественного 
деятеля Николая Рериха 
отметят масштабны-
ми культурными проек-
тами по всей стране, а 
на Алтае дата станет 
одной из центральных 
тем года.

Об этом свидетельствует 
уже то, что оргкомитет по 
празднованию 150-летия 
возглавил губернатор Вик-
тор Томенко. В регионе даже 
специально создали юбилей-
ную символику года, которую 
продемонстрировали журна-
листам на прошлой неделе.
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Министр культуры края 

Елена Безрукова ссылается 
на мнение идейного вдохно-
вителя всего плана мероприя-
тий на Алтае – заведующего 
отделом наследия Рерихов 
московского Музея Востока 
Владимира Росова, который 
считает, что центр праздно-
вания 150-летия художника 
смещен из столиц на Алтай, а 
запланированные мероприя-
тия достаточно серьезны. 
Часть из них состоится в ок-
тябре и будет посвящена дню 
рождения художника, а часть 
приурочили к 15 апреля –
Международному дню культу-
ры. В этот день в 1935 году в 
Вашингтоне был подписан до-

говор «Об охране художествен-
ных и научных учреждений 
и исторических памятников», 
или Пакт Рериха.

– В апреле в ГМИЛИКА 
откроется выставка куль-
турных ценностей, которые 
предоставит Владимир Росов, 

ну а для широкого зрителя са-
мой привлекательной станет 
выставка подлинных работ 
Рериха из московского Музея 
Востока, которая состоится в 
барнаульском музее «Город». На 
ней будет представлено более 
90 работ, – напомнила Елена 

Безрукова. – В эти дни также 
пройдет концертная програм-
ма в Краевой филармонии.

Что касается октябрьских со-
бытий, тут тоже запланирова-
ны две интересные выставки. 
Краевой Художественный му-
зей представит произведения 
последователей Рериха – Илзе 
Рудзите и Леопольда Цесюле-
вича. А на площадке музея 
«Город» покажут результаты 
Рериховских пленэров, в ко-
торых участвовали ведущие 
современные художники Алтая 
и России.
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В празднование этой даты 

будут вовлечены не только 
учреждения культуры: на
15 апреля во всех школах края 
запланированы классные часы 
или уроки, посвященные лич-
ности Николая Рериха. «Мы 
понимаем, что далеко не все 
придут на наши выставки или 
в филармонию. Но школьники 
Алтайского края должны, по 
крайней мере, знать, почему 
мы здесь уделяем такое вни-
мание этой фигуре», – считает 
Безрукова.

Присоединилась к празд-
нованию 150-летия Рериха и 
туристическая отрасль. Как 
рассказала Марина Танкова, 
начальник отдела развития 
туризма профильного краевого 
управления, инициатива исхо-
дила от самих туристических 
фирм и особой экономической 
зоны «Бирюзовая Катунь» (где 

установлен памятник Рериху). 
По ее словам, дата будет звучать 
на крупнейших туристических 
выставках в течение года. А в 
рамках фестиваля «Цветение 
маральника» на Бирюзовой 
Катуни планируют открыть 
парк Рериха.

Наконец, предполагается 
появление новых туристиче-
ских маршрутов, связанных 
с именем Рериха и, вероятно, 
совместных с Республикой Ал-
тай. «Мало кто знает, что экспе-
диция Рериха в 1926 году про-
ходила через Барнаул, Бийск, 
Алтайский район, этот момент 
мы будем освещать», – обещает 
Марина Танкова.
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Фирменную символику 

года Рериха на Алтае разра-
ботали в дизайнерском бюро 
«Дорогобогато». По словам его 
арт-директора Романа Новожи-
лова, за основу взяли одно из 
канонических изображений 
художника – портрет, написан-
ный его сыном Святославом 
Николаевичем.

– Нам он показался одним 
из самых удачных и глубоких, 
поскольку как будто отража-
ет его взгляд внутрь себя. Он 
здесь наиболее загадочен и, я 
бы сказал, объемен, – объяснил 
Новожилов.

Кроме того, в образное ре-
шение вошел знак Рериховско-
го движения, а также контур 
горы Белухи. Яркие цвета 
символики дизайнеры тоже 

позаимствовали у живописи 
самого художника. Журнали-
стам Роман продемонстри-
ровал варианты сувенирной 
продукции – пиалу, блокнот, 
шоппер, наклейки и значки,  
а также оформление для соц-
сетей.

Директор ГМИЛИКА Игорь 
Коротков подчеркивает, что на 
Алтае год 150-летия Рериха ста-
нет результатом коллективных 
усилий многих культурных ин-
ституций краевого уровня, в 
том числе, местных отделений 
Союза художников России и 
Союза писателей, и это не счи-
тая муниципальных музеев. 
Фундамент многих событий, 
которые произойдут через три 
месяца, был заложен еще в 2022 
году, когда было подписано со-
глашение о сотрудничестве 
между Министерством куль-
туры края и Музеем Востока 
(Москва).

– Отдельно подчеркну, что, 
помимо апрельского и октябрь-
ского блоков, есть еще 3 июля, 
когда мы отметим 10-летие вру-
чения Алтайскому краю Знаме-
ни мира, которое по решению 
администрации находится на 
территории нашего музея, и это 
празднование – важная веха для 
нас, – сказал Коротков.

Есть проекты, связанные с 
именем Рериха, и у администра-
ции Барнаула. Так, в сквере на 
улице Приречная в июле плани-
руют открыть некий памятник 
или арт-объект из природных 
материалов.

Любовь КАРПОВА

  ДАТА .

Прошу откликнуться участника аварии с автомобилем «Тойота-Ко-
ролла-Филдер» синего цвета, предположительно произошедшей 
06.11.2023 около 16.00 в районе здания по адресу: г. Барнаул, ул. Мала-
хова, д. 136. Тел. 8-961-232-7588.

Коллективными усилиями
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СПРАВКА
Заключенные 20-го блока Маутхаузена содержались на так назы-
ваемом штрафном режиме. Они получали половинное питание, 
спали на полу, в любую погоду находились во дворе без верхней 
одежды, подвергаясь различным издевательствам. В день здесь 
умирало 20−30 и даже больше узников, а средняя продолжитель-
ность жизни составляла считанные недели. Издевательства над 
смертниками блока № 20 фигурировали на Нюрнбергском процессе 
в 1946 году. С 1938 по 1945 год узниками Маутхаузена стали 335 
тысяч человек; казнено более 122 тысяч (больше всех − свыше 32 
тысяч − советских граждан). После окончания Второй мировой 
войны на месте Маутхаузена создан мемориальный музей.

Регион помнит Рериха и гордится его наследием.

Карточка военнопленного Степана Горбунова.Иван Бурдакин и Раиса Голубицкая хранят память о родственниках.



№ 6 (31119) 
Четверг, 21 декабря, 2023 год 3№ 6 (31119) 
Вторник, 16 января, 2024 год

Ф
от
о 
А

. К
А
СП
РИ
Ш
И
Н
А

.

3СОЦИУМ

Присоединяйтесь к группам 
«Алтайской правды» в социальных сетях.
Общайтесь, участвуйте в акциях и розыгрышах!

х.

Реклама

По вопросам рекламы обращайтесь по телефонам:
(3852) 634-616, 633-478. Ре

кл
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Извещение
о месте, порядке ознакомления и согласовании проекта

межевания земельного участка
Заказчиком кадастровых работ является Тарасенко Вячеслав 

Борисович, почтовый адрес: 659321, Алтайский край, г. Бийск,
ул. Советская, д. 210, кв. 121, номер контактного тел. 8-923-748-5703.

Кадастровый инженер Гмыря Алексей Александрович, квали-
фикационный аттестат № 22-10-41, связь с которым осуществляет-
ся по почтовому адресу: 659300, Алтайский край, г. Бийск, ул. Ле-
нина, д. 230, адрес электронной почты: geo-kadastr22@yandex.ru, 
контактный тел. 8 (3854) 33-56-03.

Кадастровый номер исходного земельного участка 22:04:400001:20, 
адрес (описание местоположения): местоположение установлено 
относительно ориентира, расположенного в границах участка. 
Ориентир – пос. Степной. Участок находится примерно в 1 км по 
направлению на север от ориентира. Почтовый адрес ориентира: 
Российская Федерация, Алтайский край, Бийский район.

Ознакомиться с проектом межевания, согласовать границы участ-
ка можно в тридцатидневный  срок с момента опубликования из-
вещения по адресу: 659300, Алтайский край, г. Бийск, ул. Ленина,
д. 230, с приложением документов, удостоверяющих личность и 
подтверждающих право на земельную долю на исходный земель-
ный участок с кадастровым номером 22:04:400001:20.

Представить обоснованные возражения или предложения о до-
работке проекта межевания земельного участка и требования (воз-
ражения) относительно размера и местоположения границ выделя-
емого в счет земельных долей земельного участка можно в течение 
30 дней с момента опубликования извещения по адресу: 659300, Ал-
тайский край, г. Бийск, ул. Ленина, д. 230.

График проведения
квалификационных экзаменов

Лицензионной комиссией Алтайского края в 2024 году
На заседании Лицензионной комиссии Алтайского края 14.12.2023 

утвержден график проведения квалификационных экзаменов 
должностных лиц, претендующих на получение квалификацион-
ного аттестата в 2024 году.

Принято решение заседания Лицензионной комиссии по вопро-
су проведения квалификационных экзаменов лиц, претендующих 
на получение квалификационного аттестата, проводить каждый 
четверг месяца по мере поступления заявлений.

Место проведения квалификационного экзамена: г. Барнаул,
пр. Ленина, д. 7, 4 этаж, каб. 402 (актовый зал).

РЕКЛАМА «АП», УЛ. КОРОЛЕНКО, 105, 5 ЭТАЖ, 501 КАБ. ТЕЛ. 63-34-78.
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Присяге не изменил

Рубцовская семья узнала о тра-
гической судьбе родственника, 
попавшего в плен в годы Вели-
кой Отечественной войны.
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Исчезло белое пятно в истории руб-

цовской семьи, оставленное Великой 
Отечественной войной. Благодаря по-
исковому проекту «Солдатские обели-
ски» Московского авиационного инсти-
тута (МАИ) доподлинно установлена 
судьба защитника Отечества, гвардии 
лейтенанта Степана Васильевича Гор-
бунова, уроженца Рубцовска.

Он ушел на фронт после окончания 
Рубцовского пехотного училища в зва-
нии младшего лейтенанта. Воевал в 
составе 229-го стрелкового полка 72-й 
гвардейской стрелковой дивизии и 
уже в 19 лет был гвардии лейтенантом 
и командовал стрелковым взводом. 
Далее – полная неизвестность.

После войны его родственники зна-
ли только о том, что Степан пропал без 
вести. Спустя много лет, путем долгих 
поисков и запросов, в 2018 году им уда-
лось выяснить, что он попал в плен.

– Поисковики исследовали архивы, 
обнаружили карточку военнопленно-
го Степана Васильевича Горбунова и 
прислали ее нам, – рассказывает двою-
родный племянник Иван Бурдакин. –
Так мы узнали, что он был захвачен 
в плен в июле 1943 года и находился 
в концлагере. На ней была фотогра-
фия – единственная сохранившаяся. 
Именно с нее наш двоюродный брат 
Виктор Горбунов сделал портрет для 
«Бессмертного полка».

Никаких других подробностей не 
было известно, пока участники проек-
та «Солдатские обелиски» не добрались 
до документов концлагеря Маутхаузен.
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Документально-поисковый проект 

реализуется в МАИ с 2020 года. За это 
время установлено и изучено огромное 
количество документов, позволяющих 
составить списки советских бойцов, 
захороненных в Германии, Польше, 
Словакии, Австрии, Брянской области 
как неизвестные.

Студенты Московского авиацион-
ного института провели огромную 
работу по установлению имен офи-
церов Красной Армии, организовав-
ших восстание и побег из плена в блоке
№ 20 – блоке смерти австрийского кон-
цлагеря Маутхаузен 3 февраля 1945 
года. Там содержались офицеры, ко-
миссары, командиры партизанских 
отрядов, которые совершали побеги 
из других концлагерей. Фашисты их 
ловили и отправляли в этот блок для 
уничтожения как абсолютно неис-
правимых.

О многих несчастных нет упоми-
нания в документах – гитлеровцы 
подчищали статистику, не желая 
афишировать количество казненных. 
Но участники проекта совместно с со-
трудниками Российско-австрийского 
исследовательского центра «Память» 
все же подготовили список военно-
пленных блока № 20 разных периодов. 
Так было установлено, что там нахо-
дился и Степан Васильевич Горбунов, 
который до войны проживал в городе 
Рубцовске по ул. Советской.

5 июля 1943 года гвардии лейтенант 
Степан Горбунов был пленен у насе-
ленного пункта Маслова Пристань Ше-
бекинского района Курской области. 
Первоначально его отправили в филь-
трационный лагерь, затем в Офлаг.

Молодой офицер не предал Роди-
ну, не изменил воинской присяге. В 
немецких лагерях парень находился 

около года и всегда пытался бежать 
при первом же удобном случае. В 
конце концов гестаповцы отправи-
ли его в Маутхаузен как совершенно 
не поддающегося перевоспитанию. 
За неподчинение администрации 
концлагеря 24 апреля 1944 года Сте-
пан Горбунов был казнен и сожжен 
в крематории.
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Чтобы найти родных офицера, руко-
водитель поискового проекта, полков-
ник запаса и кандидат исторических 
наук Александр Грибовский написал 
письмо на имя главы города Дмитрия 
Фельдмана, в котором просил оказать 
помощь. Информация была распро-
странена в печатных и электронных 
СМИ Рубцовска, и ее услышала по ра-
дио Раиса Голубицкая, двоюродная 
племянница воина.

– Я среагировала на фамилию Гор-
бунов. Позвонила брату Ивану, тот 
нашему двоюродному брату Виктору 
Горбунову, который глубоко погружен 

в тему. Выяснилось, что это наш Сте-
пан Васильевич, – рассказывает Раиса 
Георгиевна. – Первые дни было потря-
сение, мы только об этом и говорили, 
пытались представить, как все это 
можно было перенести и пережить. 
Мама всегда говорила, что Степан 
пропал без вести, хотела знать, что с 
ним случилось. И мы теперь думаем, 
хорошо это или плохо, что родители 
ушли, не зная, какой ужас перенес 
19-летний мальчишка.

Раиса Голубицкая уверена: если бы 
он не попал в плен, то многое сделал 
бы для Победы, потому что это был 
человек невероятно сильного духа.

Ее брат Иван Бурдакин общался по 
телефону с Александром Грибовским и 
узнал от руководителя проекта, что все 
поисковики впечатлены и восхищены 
мужеством такого молодого человека.
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В Маутхаузене существует мемо-

риальная стена, где отмечен и Сте-
пан Васильевич Горбунов, есть даже 
фотография.

– Первым желанием у нас с сестрой 
Таней было поехать туда, отвезти род-
ную землю, но сейчас такая междуна-
родная обстановка, что вряд ли это 
возможно. Удивительно уже то, что 
мемориал сохранился, – говорит Раиса 
Георгиевна.

Эти события укрепили родствен-
ные связи. Родная племянница воина 
Раиса Кондратьева, двоюродные Татья-
на Рябова, Раиса Голубицкая, Иван Бур-
дакин и Виктор Горбунов рассказали о 
Степане Васильевиче детям и внукам 
и готовы поделиться с краеведческим 
музеем города информацией о нем и 
других членах семьи, участвовавших 
в Великой Отечественной войне. На 
фронт ушло десять родственников, 
вернулись пятеро.

– Мамин отец, наш дед, тоже про-
пал без вести, – рассказывает Раиса 
Голубицкая. – Было последнее письмо 
в мае 1945 года. Он написал: «Писем 
больше не пишите, идем на Берлин». 
И пропал. Мы запрашивали инфор-
мацию в военном архиве. Из одной 
части он выбыл, а в той, куда был на-
правлен, сохранились списки только 
офицерского состава, а рядового нет.

Так пока и неизвестна судьба Якова 
Ивановича Горбунова. А вот отец, Геор-
гий Иосифович Бурдакин, пришел 
с фронта, правда, без ноги. Он чест-
но трудился в совхозе «Рубцовский», 
занимался общественной работой, 
воспитывал подрастающее поколение 
и просто был хорошим человеком.

Война на примере истории одной 
семьи вполне может стать темой экс-
курсии, лекции, исследовательской 
работы, считает директор краевед-
ческого музея Рубцовска Марина Се-
ливанова. Даже уйдя в прошлое, она 
напоминает о себе здесь, в настоящем.

Людмила МАКОВЕЦКАЯ,
(фото автора и из архива поисковиков)

Важный звонок
(Начало на 1 стр.)

– Мы добивались появления сотовой связи в нашем селе почти 
20 лет, – рассказывает глава березовского сельского совета Сергей 
Кайзер. – Операторы, как один, отвечали, что население здесь 
меньше пяти тысяч, поэтому строить вышку в Берёзовке неце-
лесообразно. При этом телефоны были у многих жителей. Мы 
часто выезжали в райцентр, в Барнаул, там-то сеть ловит хорошо. 
Поэтому смартфонами все-таки пользовались, но нерегулярно.
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Два года назад в соседнем селе Сосновка установили базовую 

станцию по программе «Устранение цифрового неравенства». 
Там проживает менее 500 человек, и населенный пункт смог 
участвовать в этом проекте. А Берёзовка с населением более 800 
жителей почему-то не подходила по условиям.

Андрей Кондрухов решил не мириться с такой несправедливо-
стью и продолжил говорить о проблеме, надеясь на ее решение. В 
конце прошлого года он обратился на Прямую линию губернатора 
края Виктора Томенко. Мужчина просил обеспечить жителей 
села современной сотовой связью и мобильным Интернетом.

«Запрос абсолютно логичный. Качественная связь – вопрос 
не только удобства, но и в некоторых случаях жизненной не-
обходимости. Провели переговоры с операторами. Совместно 
с администрацией района определили участок для установки 
базовой станции. На прошлой неделе завершился монтаж теле-
коммуникационного оборудования. Теперь жители села будут 
обеспечены связью», – недавно написал в соцсетях губернатор.

С момента обращения на Прямую линию прошло всего полтора 
месяца, а мобильная связь в Берёзовке уже работает. Любопытно, 
но, по словам директора Алтайского отделения ПАО «ВымпелКом» 
Алексея Мартынова, установка вышки в селе была запланирована 
еще до звонка главе региона.

– В 2024 году одним из направлений нашей инвестиционной 
программы было выбрано развитие связи в малых населенных 
пунктах. Берёзовка входила в проект, работы хотели выполнить 
летом. Но после Прямой линии компания решили скорректировать 
график и установить оборудование в начале года, – пояснил он.

Уже неделю жители Берёзовки могут звонить близким, смо-
треть фильмы в Интернете и читать новости на сайте «Алтайской 
правды». Связь наконец появилась! Теперь иной раз сельчане пу-
гаются, когда телефон в кармане зазвонит. Не привыкли они еще 
к таким технологиям. При этом в Тюменцевском районе осталось 
три населенных пункта, где мобильная связь пока неустойчива.

– Интернет есть во всех селах: где-то установлены Wi-Fi-столбы, 
где-то – базовые станции. Что касается мобильного соединения, 
его за последние годы получили шесть малых сел. Думаю, в бли-
жайшие год-два и на оставшихся территориях будут установлены 
вышки. Уже есть договоренность с оператором, – сообщил глава 
района Иван Дитц.
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За последние два года базовые станции установили в 139 

селах Алтайского края, 79 – в прошлом году. Работы ведутся по 
проекту «Устранение цифрового неравенства 2.0». Участвовать 
в нем могут населенные пункты с населением до 500 жителей. 
Именно из-за этого ограничения жители Берёзовки так долго 
добивались установки вышки на их территории. Но, как по-
казывает практика, в некоторых случаях необходим индиви-
дуальный подход к проблеме.

Выбирают населенные пункты для подключения только 
при участии жителей. На «Госуслугах» ведется голосование за 
районы и села, в которых появится Сеть.

– Отдать голос можно не только через «Госуслуги». Не у всех 
есть возможность выйти в онлайн, поэтому люди голосуют и по 
почте, подписав коллективное письмо в адрес Минцифры РФ.
В прошлом году 16 тысяч жителей нашего региона приняли 
участие в опросе – из них 60% проголосовали электронно и около 
40% – через почту, – сообщил министр цифрового развития и 
связи Алтайского края Евгений Зрюмов.

План на текущий год уже определен. В 2024-м еще 28 населен-
ных пунктов нашего региона будут подключены к мобильной 
Сети.

Александр СМИРНОВ

  СВЯЗЬ .

150-летие со дня рожде-
ния художника, фило-
софа и общественного 
деятеля Николая Рериха 
отметят масштабны-
ми культурными проек-
тами по всей стране, а 
на Алтае дата станет 
одной из центральных 
тем года.

Об этом свидетельствует 
уже то, что оргкомитет по 
празднованию 150-летия 
возглавил губернатор Вик-
тор Томенко. В регионе даже 
специально создали юбилей-
ную символику года, которую 
продемонстрировали журна-
листам на прошлой неделе.
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Министр культуры края 

Елена Безрукова ссылается 
на мнение идейного вдохно-
вителя всего плана мероприя-
тий на Алтае – заведующего 
отделом наследия Рерихов 
московского Музея Востока 
Владимира Росова, который 
считает, что центр праздно-
вания 150-летия художника 
смещен из столиц на Алтай, а 
запланированные мероприя-
тия достаточно серьезны. 
Часть из них состоится в ок-
тябре и будет посвящена дню 
рождения художника, а часть 
приурочили к 15 апреля –
Международному дню культу-
ры. В этот день в 1935 году в 
Вашингтоне был подписан до-

говор «Об охране художествен-
ных и научных учреждений 
и исторических памятников», 
или Пакт Рериха.

– В апреле в ГМИЛИКА 
откроется выставка куль-
турных ценностей, которые 
предоставит Владимир Росов, 

ну а для широкого зрителя са-
мой привлекательной станет 
выставка подлинных работ 
Рериха из московского Музея 
Востока, которая состоится в 
барнаульском музее «Город». На 
ней будет представлено более 
90 работ, – напомнила Елена 

Безрукова. – В эти дни также 
пройдет концертная програм-
ма в Краевой филармонии.

Что касается октябрьских со-
бытий, тут тоже запланирова-
ны две интересные выставки. 
Краевой Художественный му-
зей представит произведения 
последователей Рериха – Илзе 
Рудзите и Леопольда Цесюле-
вича. А на площадке музея 
«Город» покажут результаты 
Рериховских пленэров, в ко-
торых участвовали ведущие 
современные художники Алтая 
и России.

��������� �����
В празднование этой даты 

будут вовлечены не только 
учреждения культуры: на
15 апреля во всех школах края 
запланированы классные часы 
или уроки, посвященные лич-
ности Николая Рериха. «Мы 
понимаем, что далеко не все 
придут на наши выставки или 
в филармонию. Но школьники 
Алтайского края должны, по 
крайней мере, знать, почему 
мы здесь уделяем такое вни-
мание этой фигуре», – считает 
Безрукова.

Присоединилась к празд-
нованию 150-летия Рериха и 
туристическая отрасль. Как 
рассказала Марина Танкова, 
начальник отдела развития 
туризма профильного краевого 
управления, инициатива исхо-
дила от самих туристических 
фирм и особой экономической 
зоны «Бирюзовая Катунь» (где 

установлен памятник Рериху). 
По ее словам, дата будет звучать 
на крупнейших туристических 
выставках в течение года. А в 
рамках фестиваля «Цветение 
маральника» на Бирюзовой 
Катуни планируют открыть 
парк Рериха.

Наконец, предполагается 
появление новых туристиче-
ских маршрутов, связанных 
с именем Рериха и, вероятно, 
совместных с Республикой Ал-
тай. «Мало кто знает, что экспе-
диция Рериха в 1926 году про-
ходила через Барнаул, Бийск, 
Алтайский район, этот момент 
мы будем освещать», – обещает 
Марина Танкова.

����� ���
Фирменную символику 

года Рериха на Алтае разра-
ботали в дизайнерском бюро 
«Дорогобогато». По словам его 
арт-директора Романа Новожи-
лова, за основу взяли одно из 
канонических изображений 
художника – портрет, написан-
ный его сыном Святославом 
Николаевичем.

– Нам он показался одним 
из самых удачных и глубоких, 
поскольку как будто отража-
ет его взгляд внутрь себя. Он 
здесь наиболее загадочен и, я 
бы сказал, объемен, – объяснил 
Новожилов.

Кроме того, в образное ре-
шение вошел знак Рериховско-
го движения, а также контур 
горы Белухи. Яркие цвета 
символики дизайнеры тоже 

позаимствовали у живописи 
самого художника. Журнали-
стам Роман продемонстри-
ровал варианты сувенирной 
продукции – пиалу, блокнот, 
шоппер, наклейки и значки,  
а также оформление для соц-
сетей.

Директор ГМИЛИКА Игорь 
Коротков подчеркивает, что на 
Алтае год 150-летия Рериха ста-
нет результатом коллективных 
усилий многих культурных ин-
ституций краевого уровня, в 
том числе, местных отделений 
Союза художников России и 
Союза писателей, и это не счи-
тая муниципальных музеев. 
Фундамент многих событий, 
которые произойдут через три 
месяца, был заложен еще в 2022 
году, когда было подписано со-
глашение о сотрудничестве 
между Министерством куль-
туры края и Музеем Востока 
(Москва).

– Отдельно подчеркну, что, 
помимо апрельского и октябрь-
ского блоков, есть еще 3 июля, 
когда мы отметим 10-летие вру-
чения Алтайскому краю Знаме-
ни мира, которое по решению 
администрации находится на 
территории нашего музея, и это 
празднование – важная веха для 
нас, – сказал Коротков.

Есть проекты, связанные с 
именем Рериха, и у администра-
ции Барнаула. Так, в сквере на 
улице Приречная в июле плани-
руют открыть некий памятник 
или арт-объект из природных 
материалов.

Любовь КАРПОВА

  ДАТА .

Прошу откликнуться участника аварии с автомобилем «Тойота-Ко-
ролла-Филдер» синего цвета, предположительно произошедшей 
06.11.2023 около 16.00 в районе здания по адресу: г. Барнаул, ул. Мала-
хова, д. 136. Тел. 8-961-232-7588.

Коллективными усилиями
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СПРАВКА
Заключенные 20-го блока Маутхаузена содержались на так назы-
ваемом штрафном режиме. Они получали половинное питание, 
спали на полу, в любую погоду находились во дворе без верхней 
одежды, подвергаясь различным издевательствам. В день здесь 
умирало 20−30 и даже больше узников, а средняя продолжитель-
ность жизни составляла считанные недели. Издевательства над 
смертниками блока № 20 фигурировали на Нюрнбергском процессе 
в 1946 году. С 1938 по 1945 год узниками Маутхаузена стали 335 
тысяч человек; казнено более 122 тысяч (больше всех − свыше 32 
тысяч − советских граждан). После окончания Второй мировой 
войны на месте Маутхаузена создан мемориальный музей.

Регион помнит Рериха и гордится его наследием.

Карточка военнопленного Степана Горбунова.Иван Бурдакин и Раиса Голубицкая хранят память о родственниках.
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ТЕЛЕФОНЫ СОБСТВЕННЫХ КОРРЕСПОНДЕНТОВ:

СТАДИОН

Выбрали рулевых

  МЯЧ В КОРЗИНЕ .

  ФУТБОЛ .

«Негостеприимный» Барнаул
  ПАНОРАМА .

Разгромный выезд
Хоккейная команда «Динамо-Ал-

тай» ударно провела гостевые матчи 
в Красноярском крае, одержав верх 
над своими прямыми конкурентами 
в борьбе за место в плей-офф ВХЛ.

Сначала был обыгран «Норильск» – 4:1. 
Игра стала бенефисом нападающего бар-
наульского клуба Никиты Миллера. Он 
поучаствовал во всех голах: записал на 
свой счет дубль и два раза ассистировал 
партнерам – Вячеславу Чегошеву и Дани-
илу Тютчеву.

Через день динамовцы одержали еще 
одну крупную победу, на этот раз над 
красноярским «Соколом» – 5:2. При этом 
алтайская дружина дважды уступала в 
счете, а еще за десять минут до финальной 
сирены на табло было равенство – 2:2. 
У гостей голы забили Виктор Комаров, 
Иван Сапунов, Максим Неволин, Савелий 
Ольшанский и Александр Когалев, пора-
зивший пустые ворота и поставивший 
финальную точку.

После этого выезда «Динамо-Алтай» 
располагается на промежуточном 18-м 
месте. В плей-офф, напомним, сыграют 
16 лучших команд.

Вот кто-то с горочки 
спустился

Мария Травиничева – серебряный 
призер II международного «Кубка чем-
пионов» по сноуборду в дисциплине 
параллельный слалом.

Соревнования состоялись 13 января в 
Москве на территории спортивного ком-
плекса «Воробьёвы горы». Интернацио-
нальный статус они получили благодаря 
участию сноубордистов из Японии, Ирана 
и Казахстана.

В состязании женщин на вторую ступень 
пьедестала поднялась 17-летняя Мария Тра-
виничева из Белокурихи. В квалификации 
воспитанница СШОР «Горные лыжи», спорт-
сменка краевого ЦСП показала второй ре-
зультат, после чего в заездах на выбывание 
уверенно добралась до финала, где ее со-
перницей стала чемпионка мира София 
Надыршина. В этом сезоне Травиничева 
уже обыгрывала ее, была близка к этому и 
на «Кубке чемпионов», но все же уступила 
в финишном створе 0,06 секунды.

В это же время в Красноярске прохо-
дило первенство Сибири по сноуборду в 
параллельных дисциплинах. Алтайские 
спортсмены выиграли четыре медали: 
Елизавета Ударцева выиграла слалом-ги-
гант и завоевала бронзу в слаломе среди 
девушек 11–12 лет, а Роман Коркин был 
третьим в слаломе-гиганте и первым в 
слаломе среди юношей 13–14 лет.

Семь путёвок
В Бийске состоялись всероссийские 

соревнования по самбо, посвященные 
памяти полного кавалера ордена Сла-
вы, почетного гражданина города Ни-
колая Андреевича Чернышёва.

Турнир имеет богатую историю, послед-
ние несколько лет он является отборочным 
на юношеское первенство России. Путевки 
достаются победителям «Мемориала Черны-
шёва», так что конкуренция всегда высокая.

На этот раз в алтайский наукоград при-
ехали более 230 спортсменов 2006–2008 
годов рождения из Томской, Омской, Но-
восибирской, Кемеровской, Иркутской 
областей, Красноярского и Алтайского 
краев, Республики Алтай, Ханты-Ман-
сийского автономного округа.

В копилке сборной Алтайского края по 
итогам соревнований 17 медалей, в том 
числе семь золотых. Права выступить в 
конце января во Владивостоке на первен-
стве страны добились бийчане Кирилл 
Ларионов, Владислав Докучаев, Павел 
Березиков, Максим Мухачёв, Екатерина 
Лаптева, а также Иван Старченко и Лада 
Изместьева из Барнаула.

Глаз намётан
Заслуженный мастер спорта по 

пулевой стрельбе Сергей Каменский 
признан лучшим спортсменом Алтай-
ского края по итогам 2023 года.

Бийскому спортсмену вручат приз 
«Олимпийская доблесть Алтайского края». 
Сергей Каменский будет удостоен этой 
награды в пятый раз. Столько же раз луч-
шим спортсменом региона признавался 
легкоатлет Сергей Шубенков.

Помимо Каменского, в десятку лучших 
вошли Данил Белевитин, Альбина Кудино-
ва (оба – бокс), Сергей Найдин (спортивная 
гимнастика), Леонид Кульгускин (биатлон), 
Виктор Муштаков (конькобежный спорт), 
Савелий Савлуков, Полина Ткалич (Миллер), 
Виктория Погребняк (все – легкая атлетика), 
София Штиль (гребля на байдарках и каноэ).

В игровых видах лучшей была при-
знана команда футболистов-ампутантов 
«Динамо-Алтай», выигравшая и чемпио-
нат, и Кубок России. Материалы страницы подготовил 

Виталий УЛАНОВ 

Момент истины
Хоккеисты «Динамо-Ал-

тая» в этом году провели 
уже четыре матча, из кото-
рых выиграли три. Команда 
продолжает борьбу за место в 
плей-офф, отставая от завет-
ного шестнадцатого места на 
две строчки. При этом барна-
ульцы сыграли на одну-две 
игры больше, чем конкурен-
ты. Чтобы мечта стала явью, 
в ближайшей домашней се-
рии им необходимо набрать 
максимум очков.

18 января динамовцы при-
мут на «Титов-Арене» соседа 
по таблице – «Горняк-УГМК» из 
Верхней Пышмы. Начало в 19.00. 
А 20 января алтайская дружи-
на скрестит клюшки с одним 
из лидеров ВХЛ – курганским 
«Зауральем». Начало в 17.00.

В Барнауле на базе Краевого 
шахматного клуба 20 января 
стартует первенство Сибири 
среди ветеранов (мужчины 
от 50 и женщины от 45 лет). 
Турнир по классическим шах-
матам продлится до 26 января. 
Затем 27 января ветераны вы-
явят сильнейших в быстрых 
ша х мата х, а 28 января – 
в блице.

Краевой финал всероссий-
ского проекта «Мини-футбол 
в школу» состоится 16–17 ян-
варя в манеже спорткомплек-
са «Темп». Начало игр с 11.00. В 
четырех возрастных группах 
среди юношей и девушек бу-
дут разыграны путевки на 
всероссийский финал, кото-
рый в феврале – марте примет 
Нижегородская область.
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Футбольный клуб «Дина-
мо-Барнаул» официаль-
но объявил о переменах 
в руководстве команды. 
На собрании, прошедшем 
9 января в спорткомплек-
се «Трансмаш», футболи-
стам представили новый 
тренерский и администра-
тивный штаб.

Б�� �������� ������
Еще в ноябре, всего через не-

сколько дней после завершения 
сезона, стало известно, что иркут-
ский специалист Олег Яковлев по-
кинет Барнаул и у «Динамо» будет 
новый главный тренер. Вскоре 
пресс-служба футбольного клуба 
«Темп» объявила: Иван Старков, 
проведя во главе команды ровно 
сто матчей и завоевав несколько 
трофеев в любительском футболе, 
идет на повышение в «Динамо».

И вот в начале января уже дина-
мовская пресс-служба официально 
заявила, что главным тренером в 
предстоящем сезоне будет 49-лет-
ний Виталий Вихлянов, у которого 
есть лицензия УЕФА категории «А». 
В структуре барнаульского клуба 
он работает с 2022 года: тренировал 
молодежную команду и помогал 
своему предшественнику Олегу 
Яковлеву в команде мастеров.

Вихлянов – двукратный чемпи-
он Казахстана, причем выигрывал 
титулы с разными командами: в 
1998 году в составе клуба «Елимай» 

из Семипалатинска, в 1999-м – с 
павлодарским «Иртышом». После 
завершения игровой карьеры Вита-
лий Вихлянов около 20 лет работал 
в системе «Иртыша», а в 2021 году 
помог «Аксу», еще одной команде 
из Павлодарской области, добиться 
выхода в высший дивизион – Ка-
захстанскую премьер-лигу.

Что касается Ивана Старкова, 
то он продолжит работу в преж-
нем клубе – «Темпе».

– Иван Евгеньевич на данный 
момент имеет лицензию УЕФА ка-
тегории «В», которая не позволяет 
ему занимать должность главно-
го тренера профессионального 
клуба. Для этого нужна лицен-
зия «А», на которую он планирует 
поступать и обучаться. Иван Ев-
геньевич продолжит работу в ФК 
«Темп», но по совместительству 
будет тренером в нашем клубе, –
говорится в сообщении ФК «Ди-
намо-Барнаул».

Н�����  ����
Определились бело-голубые и 

с тем, кто будет помогать Виталию 
Вихлянову на постоянной осно-
ве. Это воспитанники алтайско-
го футбола, отлично известные 
болельщикам по выступлениям 
за «Динамо». Тренером команды 
назначен Константин Погребан, до 
этого работавший с «молодежкой». 
А тренером вратарей стал Богдан 
Карюкин. Он защищал динамов-
ские цвета еще в прошлом сезоне, 
был капитаном команды, но се-
рьезная травма (повреждение кре-
стообразной связки) вынудила его 
объявить о завершении карьеры.

Покинул клуб многолетний на-
чальник команды, один из лучших 
бомбардиров в его истории Анато-
лий Панченко. Ему было предложе-
но место в структуре «Динамо», но 
Панченко решил трудоустроиться 
в барнаульском «Полимере».

Отработав более пяти лет, по-
кинул «Динамо» и пресс-атташе 
Андрей Недобитков. Теперь эту 
должность занимает Алексей 
Панкстьянов.

О�������� ������
Спортивных задач руководство 

ФК «Динамо-Барнаул» пока не ста-
вило. Это будет сделано позднее, 
когда станут известны соперники 
по Второй лиге и сформируется 
костяк команды. Сейчас ведутся 
переговоры о заключении кон-
трактов как с действующими, так 
и новыми футболистами.

Рост в баскетболе – не главное. Доказано «Барнаулом».

Об этом губернатора попросили жители Ребрихи во время прямой 
линии в ноябре. Снегоходы для подготовки лыжно-биатлонных 
трасс Министерство спорта Алтайского края направило также в 
Тюменцевский, Красногорский и Немецкий национальный районы.

  АНОНС .
Виталий Вихлянов.

Алтайские баскетболи-
сты вернулись на третью 
строчку в таблице муж-
ской Суперлиги, обыграв на 
домашнем паркете своих 
прямых конкурентов. Мат-
чи с «Иркутом» и владиво-
стокским «Динамо» полу-
чились напряженными и 
зрелищными. Своего рода 
репетицией предстоящего 
плей-офф.

Р��������� �������
К Новому году «Барнаул» решил 

порадовать своих поклонников, вы-
пустив лимитированную партию 
шарфов. Атрибутика разошлась на 
ура, а трибуны моментально окра-
сились в клубные цвета – красный, 
черный, белый. Еще один штрих к 
баскетбольному антуражу.

Первый в 2024 году матч «горо-
жане» проводили против «Ирку-
та». Это противостояние считается 
принципиальным, ведь иркутскую 
команду возглавляет экс-наставник 
«АлтайБаскета» Михаил Терехов, а 
Андрей Лысенков и Агасий Тоноян 
раньше играли за Барнаул. Добав-
ляло перчинки и то, что в первом 
круге алтайская команда одержа-
ла победу на выезде. «В Иркутске 
нам немного повезло. Поэтому по-
нимали, что будет тяжело с этим 
соперником», – говорит защитник 
«Барнаула» Кирилл Крылов.

В стартовой четверти алтайская 
команда буквально задавила ирку-
тян прессингом, за первые шесть 
минут те ни разу не нанесли точно-
го броска. Хозяева быстро довели 
свое преимущество до двузначного, 
но «Иркут» не бросил играть и устро-
ил затяжной спрут. За три минуты 
до конца разница в счете сократи-
лась до минимума – 58:57 в пользу 
«Барнаула». «Горожане» моментально 
сделали рывок 15:0, что позволило 
им избежать нервотрепки послед-
них секунд и победить – 80:67.

– Долго вкатывались, а в конце 
уже силенок не хватило, – посето-
вал после игры Михаил Терехов. – У 
Барнаула самая агрессивно защи-
щающаяся команда лиги, которая 
много бросает с ходу, с быстрой кон-
тратаки. Чтобы выдерживать такой 
темп, нужны концентрация внима-
ния и активная ротация состава. 
К сожалению, на данном отрезке 

сезона у нас короткая скамейка за-
пасных из-за череды микротравм.

Следом в Барнаул пожаловало 
«Динамо» из Владивостока, имея 
серию из шести побед подряд. 
Дальневосточники по ходу чемпи-
оната серьезно обновили состав, 
пригласив в команду нескольких 
баскетболистов с опытом игры в 
Единой лиге ВТБ. И теперь там все 
как на подбор – рослые, мощные, 
габаритные. Особый ужас внушал 
центровой Андрей Десятников ро-
стом 220 см. Окинув взглядом дина-
мовцев, даже немного боязно стало 
за наших парней: не затоптали бы…

Но куда сильнее оказался ре-
ваншистский настрой «Барнау-
ла». Алтайская команда один из 
худших матчей в сезоне провела 
во Владивостоке, где с треском 
провалилась – 84:109.

Зато домашний поединок бар-
наульцы провели практически 
идеально, найдя шансы в атаке 
и затерзав соперника сверхагрес-
сивным прессингом. С таким 

давлением не справились даже 
опытные игроки Владивостока, 
чья стрессоустойчивость оказалась 
не на уровне. Так, 35-летний Алек-
сандр Корчагин, протестуя против 
решения арбитров, уже в третьей 
четверти принялся размахивать 
над головой белым полотенцем. 
«Барнаул» выиграл 89:75.

– Что «Иркут», что «Динамо» 
крупнее, выше и габаритнее. В 
этом их преимущество. Но в то же 
время им тяжело передвигаться 
по зонам, успевать за нашим тем-
пом, – отметил главный тренер 
«Барнаула» Александр Герасимов. – 
Мы заставляли соперников бы-
стро принимать решения, и часто 
они оказывались неверными. Ра-
дует, что мы не дали много ата-
ковать наше кольцо из «краски».

Самым результативным игро-
ком у «Барнаула» стал Данила 
Чикарёв, на его счету 20 очков. 
Ключом к успеху, по его мнению, 
стало то, что удалось навязать ди-
намовцам борьбу на щитах, умно 

сыграть на подстраховках и не 
дать сопернику возможностей 
для бросков без сопротивления.

Главный тренер «Динамо» Эду-
ард Сандлер признал, что пора-
жение было по делу.

И ����� ��������
Домашняя арена для «Бар-

наула» – настоящая крепость. 
В этом сезоне из десяти матчей в 
спорткомплексе «Победа» коман-
да Герасимова выиграла девять. 
Единственное поражение – от 
«Химок», лидера Суперлиги, да 
и то там все решилось только в 
заключительной четверти.

– Дома нам намного легче 
играть, болельщики заряжают. 
Атмосфера в Барнауле мне очень 
нравится, – отмечает Данила Чи-
карёв.

Александр Герасимов добавля-
ет, что такие энергичные и бодрые 
болельщики, как на Алтае, дают 
команде определенную фору. «По-

смотрите процент трехочковых: мы 
в два раза лучше бросаем дома, чем 
на выезде! Трибуны гонят вперед, 
давая кураж и уверенность», – го-
ворит Герасимов.

Эдуард Сандлер назвал «Бар-
наул» командой авторской, тре-
нерской. «Выйдет в плей-офф и 
попортит кровь кому угодно», –
предупреждает наставник влади-
востокского «Динамо». По словам 
Сандлера, встречаться в первом 
раунде плей-офф с таким сопер-
ником ему бы не хотелось.

Как уже понятно, причина 
такого мандража в стиле игры 
алтайских баскетболистов. Ки-
рилл Крылов сформулировал 
так:

– Повторю слова нашего тренера 
Сан Саныча. Мы играем в баскет-
бол, против которого невозможно 
защищаться. И тут уже все зависит 
от нас самих: получится или нет 
задуманное. Больше никто в лиге 
так не играет, поэтому мы неудоб-
ный соперник, это сто процентов.

«Барнаул» уже называют 
главным открытием сезона. Но 
определяющим в любом случае 
станет выступление в плей-офф. 
Для увеличения шансов на успех 
«горожанам» нужно постараться 
решить две задачи: занять в ре-
гулярном чемпионате место не 
ниже четвертого, чтобы в серии 
на вылет иметь преимущество 
домашней площадки, и укрепить 
состав. Первый новичок уже по-
явился и даже успел дебютиро-
вать: это атакующий защитник 
Михаил Бокарев, пришедший из 
петербургского «Зенита-2». Как 
рассказал «АП» генеральный 
директор БК «Барнаул» Виталий 
Мантлер, клуб ведет активный 
поиск игрока на позицию тяже-
лого форварда. Трансферное окно 
закроется в начале марта.

Ближайшие матчи «горожане» 
проведут на выезде: 21 января – в 
Ростове-на-Дону против «БАРС-
РГЭУ», 25 января – в Краснодаре про-
тив дубля «Локомотива-Кубани».

БИЙСК – П.П. Сидоренко – 8-960-943-4187
ЗАРИНСК – К.В. Литвинова – 8-923-167-7068
КАМЕНЬНАОБИ – Н.Н. Исаева – 8-906-946-4433
РУБЦОВСК  –  Л.В. Маковецкая –  8-923-651-7691 
СЛАВГОРОД  – С.В. Демкина – (8-385-68) 5-28-45

ФАКТ
Первую тренировку дина-
мовцы провели 10 января, 
сыграв в футбол на снегу.

Команду «заряжают» и тренер, и болельщики. 

Богдан Карюкин теперь тренер вратарей.


